

# DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. — Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. — Por trimestre 28

## Seccion editorial.

### LITERATURA MORISCA.

LAS CIENCIAS Y LAS LETRAS ESPAÑOLAS ¿SE RESINTIERON EN LA ESPULSION DE LOS MORISCOS?  
(Continuacion)

Aunque en nuestros archivos y bibliotecas se conserven insignificantes producciones de los árabes y de los moriscos sin gusto alguno literario, ni remontarse cual supieron hacerlo varios de los doctores muzlitas de Córdoba y de Granada, poseemos tambien en cambio volúmenes completos, de ciencias filosóficas, médicas y morales, mas que suficientes para desquitar el aserto de Luis Vivés y de Teófrasto Renaudt que apellidaron necios á los sectarios de Mahoma. Si el código religioso del falso profeta coartaba el pensamiento de los literatos y filosofos sarracenos, no faltaban hombres de talento que contradecian sus doctrinas, abriendo campo sensato á la filosofía, y apartándose de los delirios del Corán. «En tanto que los griegos se deleitaban en los juegos olímpicos, en que respetaban al vencedor como á un hombre divino; y los romanos en sus circenses, y otros espectáculos, que eran el oprobio de la humanidad y pudor, los árabes se ocupaban anualmente con mas decoro y utilidad en certámenes de retórica y poesia. Celebrábase festos en la gran plaza del Okaz por espacio de un mes, y coronaban al fin de retor ó poeta al que en dictámen de los inteligentes, habia recitado al concurso las mejores piezas de las dos facultades. Y cómo será creíble, que estas composiciones premiadas, y las demás émulas, se escribiesen sin profundo conocimiento de las reglas y preceptos de las dos artes? ¿Cómo era posible que un idioma tan rico y variado en voces, que tiene ochenta nombres diversos para designar la miel, doscientos para nombrar la serpiente, quinientos para señalar al leon, y mas de mil para apellidar la espada, y cuya elegancia, su-

vidad y dulzura no tiene comparación, dejase de tener producciones literarias, ya fáciles y ligeras, ya graves y profundas? Las sales y chistes de las lenguas griega y latina se atreve Wasmüt á decir que son muy inspidas si se cotejan con las innumerables y excelentes de los árabes. La propiedad de las sentencias, dice Schultens, la elegancia de las frases, y la agudeza de los proverbios con que adornan las piezas poéticas y oratorias deleitan é instruyen hasta lo sumo. Mas, como dice un orientalista español, «todas estas ventajas se desvanecen en las traducciones: porque no teniendo los árabes puntuacion ó signos ortográficos para distinguir los períodos de la oracion, como su sintaxis es tan distinta de las lenguas que conocemos, y como son infinitas las voces, frases y proverbios que no pueden traducirse sino por un largo rodeo, es tan dificultoso aun el formar una dilatada paráfrasis, que solo pueden conocer semejante dificultad los que la tocan. De estos principios nace la insipidez que notamos en las traducciones árabes, la falta de legalidad en ellas, el juicio de que sus escritos son un conjunto de voces inconexas, y la errada ó equivocada significacion que puede dárseles, si no se procede con el mayor tiento.»

Hé aquí, pues, la causa del desprecio en que han sido tenidas las producciones del ingenio oriental, y sin embargo cultivaron los sarracenos con notable adelanto no solo la historia, la amena literatura y la poesia, con elegantes imágenes, metáforas vivas y bizarras hiperboles, sino tambien la filosofía y otras importantísimas ciencias, de cuyos escritores españoles, solo el erudito Casiri nos presenta catálogos inmensos. *Se continuará.*

## Seccion oficial.

— La GACETA del 26 contiene los reales decretos relevando á su instancia á D. Manuel Bermudez de

Castro del cargo de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario cerca de S. M. el emperador de Austria, y nombrando en su lugar á D. Leopoldo Augusto de Cuelo.

— Otro para que el mismo D. Leopoldo desempeñe igual cargo cerca de S. M. el rey de Baviera.

— Otro nombrando subsecretario del ministerio de Estado á D. Juan Tomás Comyn.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

— Principia á notarse en Teruel bastante animacion con motivo de los aprestos que se hacen para solemnizar el alumbramiento de S. M. Doce son los edificios que se iluminarán de una manera vistosa, adornados con trasparentes alegóricos. Los pobres serán socorridos con limosnas que la municipalidad dará de sus fondos, y las músicas recorrerán la poblacion anunciando el fausto suceso.

— Escriben de Madrid. Parece que va á ser encomendada á tres literatos la ordenacion de las funciones reales que han de verificarse, si como es de esperar, otorga la Providencia un feliz alumbramiento á nuestra augusta soberana. Con este motivo se habla de grandes fiestas alegóricas, y se dice que en todas las funciones que proyecten presidirá el espíritu caballeresco que caracterizó uno de nuestros mas gloriosos siglos.

— S. M. la Reina, queriendo premiar los buenos servicios que durante su niñez le prestó la señora condesa viuda de Buena Esperanza, marquesa de Gaviria, acaba de nombrarla dama de su real persona.

— De las Baleares tenemos noticias hasta el 20. Los dias de S. M. la Reina se habian solemnizado como es de costumbre en todas las islas. En la misma noche se inauguró el nuevo teatro de Palma, cuyo acto fué lucido, cantándose varias cosas y leyéndose algunas composiciones poéticas dedicadas á nuestra augusta soberana. La mayor tranquilidad siguió disfrutando en todas las islas.

## FOLLETIN.

28

### LA VIRGEN DE LAS LÁGRIMAS,

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS.

por Mr. C. Berlioud.

Continuacion.

#### CAPITULO XII.

Feba.

Comenzaba á penetrar la luz del dia en las ruinas del castillo de Lamark, por entre los magníficos colinajes de ortigas y de parra silvestre que colgaban por todas partes, dispuestos con elegancia por la mano de la naturaleza, esa artista superior, que tan grandioso y perfecto gusto desplega en todas sus obras.

Hugo Strang, sentado en el mismo rincón, y sobre el mismo escabel en que le hemos visto ya, porque desde allí podia vigilar á su hija que tambien esta vez descansaba en su cuna, aunque medio vestida, Hugo Strang, decimos, habia levanta-

do hasta el codo la manga de su camisa, cuya pura blancura resaltaba de un modo vivo sobre su piel bronceada, y examinaba con perfecta sangre fría una herida reciente que cruzaba el brazo con toda su longitud. Por lo demás, varias otras cicatrices, cuya huella estaba bien visible, probaban hasta la evidencia que los accidentes de esta clase eran hártio comunes en la vida de aquel hombre para turbar en lo mas mínimo su calma habitual.

Después de haber sondeado su herida con una habilidad y una firmeza de pulso que debía á una práctica frecuente, mojó un trapo de hilo en una vasija llena de agua, lavó cuidadosamente el brazo, le envolvió en seguida en un pedazo de lienzo seco, y bajó de nuevo la manga con un aire tan indiferente, cual si solo se tratase de un simple rasguño.

Terminada esta operacion, se inclinó hacia su hija, y pareció complacerse en contemplar su rostro fresco y rosado, en escuchar su respiracion regular y tranquila. Pero este placer fué turbado de improviso por un pensamiento que le ocurrió.

— ¿Quién sabe! murmuró acaso esos vivos colores que tanto me encantan sean los de la calentura.

Con esta idea se oscureció su frente y sus facciones cobraron una expresion sombría.

— ¡Bah! repuso en seguida, estoy loco, y tiene razon M. Rocheq cuando dice que no hago sino crearme to me los imaginarios y que me creía pobre en medio de una mina de oro. Vamos Feba disfruta una salud excelente, y hago muy mal en creer que Dios quiere arrebatarme, cuando solo ella me queda en el mundo cuando mi pobre Elena... ¡el destierro esta idea.

Volviose á su sitio, se quitó el puñal de la cintura, le sacó de su vaina de hierro, y examinó la hoja, cubierta con cinco ó seis señales negras, que facilmente se conocia eran manchas de sangre.

— ¡Qué aturrido soy! murmuró. Hago, dejar toda una noche en la vaina la hoja manchada de sangre, lograré limpiarla sin gran trabajo.

Preparóse entonces á limpiar la hoja, pero á volverse para coger una cosa que necesitaba, tropezó con la manga en la vaina de hierro, que cayó al suelo con estrépito. La niña, que se levantó bruscamente, se restregó los ojos con sus manitas, y dirigió á uno y otro lado miradas de sorpresa. Luego saltó de la cama y corrió hacia su padre con los brazos abiertos y con el semblante animado por una sorpresa hechicera.

El miguetele la tomó en sus brazos y la llenó de caricias; luego, colocándola en el suelo comenzó á contemplarla con una mezcla de sorpresa y

—Dice la *España* del 26.

Ya han terminado definitivamente los trabajos de la comision encargada de la reforma de nuestras leyes administrativas. Los proyectos sobre Consejo de estado, consejos de provincia, diputaciones y ayuntamientos estarán ya a estas horas en poder del gobierno de S. M.

—El ayuntamiento de Barcelona considerando como cuestion de privilegiado interes la baja de precios de los comestibles y muy particularmente el del pan, y atendiendo a la aminoracion de los valores que han experimentado los trigos en muchos mercados de la Peninsula, ha creído que era llegada la ocasion oportuna de intervenir directamente en este asunto, y una comision de la municipalidad ha hecho un escandallo, resultando de él que el pan de primera clase debe venderse a 19 cuartos las tres libras, a 17 el del segunda, y a 15 el de tercera, cuyos precios empezaron a regir desde el lunes último abrigándose fundadas esperanzas de que se aminoren mucho mas, atendida la baja que cada dia es mayor en los principales mercados de granos.

—Leemos en la *España*.

No habrá olvidado el lector la satisfaccion general con que fué recibida la noticia de que la Compañia de Jesus enviaba varios de sus hijos a evangelizar las islas de Fernandó Poo y Annobon. Tenia tanto empeño el gobierno en que la mision marchase sin demora, que los religiosos recibieron orden de presentarse inmediatamente en Cádiz. Llegaron en efecto a aquel pueblo a mediados de setiembre; pero no encontraron el vapor designado para trasportarlos, y aunque despues se dijo que este buque seria reemplazado por otro, es el caso, segun nos escriben de Cádiz, que la mision continua en el Puerto de Santa Maria, aguardando el dia del embarque. Entretanto, el señor Irisarri superior de ella, cediendo a reiteradas instancias que le han sido hechas por los vecinos mas notables de Jerez, ha pasado a esta ciudad a desempeñar el ministerio de la predicacion, y como es orador eminente, de seguro no serán sus tareas infructuosas.

La Compañia de Jesus ha contraido tambien con el gobierno el compromiso de enviar misiones a Puerto-Rico y Mindanao en el archipiélago filipino, cuyas autoridades no cesan de escribir para que vayan cuanto antes. El único inconveniente que a ello se opone es el de la escasez de personal; pero es de esperar que la Compañia hará toda clase de esfuerzos para vencerlo, tratándose como se tra-

de placer, admirando el ardor de vida y la exuberancia de salud que se ostentaba en su fresco rostro, en sus ojos brillantes, en la graciosa rapidez de sus movimientos de parir, y hasta en la movilidad, bajo la cual se adivinaban por leves estremecimientos, la incansable viveza y la incesante actividad de la juventud.

—¿No estás, mudo, hija mia? le preguntó Hugo

—¡Oh! no, contestó la niña sentándose en el suelo para jugar con la vaina del puñal.

—¿Ningun dolor sientes en el pecho ni en la cabeza?

—En el pecho? ¡ah! si, dijo Feba llevándose la mano al estómago.

—¿Te duele, exclamó Strang, cuyo rostro expresó de improviso viva angustia.

—Si, tengo mucha hambre, contestó la niña.

El miguetele respiró y se sonrió.

—Vamos a almorzar pronto, dijo; pero entre tanto, toma, como trigos y bollos.

La niña tomó un trigo y tomó dos bocados de un bocado; luego lo rechazó todo con la mano, y no volvió a acordarse de la mucha hambre que poco antes la atormentara.

Strang volvió a sonreír, porque era de esos padres que todo lo admiran en sus hijos, y que se arrodillarian gustosos ante sus defectos. Nada hacia tan feliz al miguetele como los caprichos y

ta por un lado del bien de la patria y por otro de sacrificios. Nunca los hijos de San Ignacio se han arredrado ante la idea de arrotarlos por grandes que hayan sido.

—Por Figueras sigue el tiempo lluvioso y frio. Esta última circunstancia ha perjudicado mucho a la aceituna, que antes se mostraba lozana y abundante. En la noche de uno de estos últimos dias ocurrió en aquella poblacion un lance desagradable entre un sereno y varios carabineros. El primero cumplia su obligacion contando la hora, cuando repentinamente le asestaron dos ó tres tiros hiriéndole el brazo que sostenia el farol, habiendo tenido que ir al hospital donde continua y está próximo a sufrir la amputacion. Las causas que motivaron semejante agresion están todavía en la oscuridad, aunque se esperaba descubrir las en la sumaria que sobre el hecho se instruye. El mercado de cereales era poco concurrido y abundante, sin duda por el mal tiempo que imposibilita transitar con facilidad.

—Parece que se ha dicto una real orden mandando a los administradores de nuestras aduanas que no permitan la entrada de las pillo-ras de Holloway, y que abonen a los agentes de este especulador los derechos que hayan pagado por las infinitas cajas que vuelvan a salir del reino por disposicion del gobierno.

—La sociedad económica Barcelonesa celebró el 19 la junta general para distribuir los premios que tenia designados entre aquellas personas cuyos hechos fuesen mas dignos de recompensa. Muchos se presentaron como opositores y todos alegaron virtudes y actos de heroismo dignos de premiarse. Una numerosa y escogida concurrencia llenaba el salon, saliendo sumamente complacidos del acto.

—El Rdo. P. Montadas, presidente de la reducida comunidad que hoy cuida del culto y de la conservacion del monasterio de Monserrate, ha recibido de parte de los serenísimos señores duques de Montpensier, un regalo que consiste en una cruz de oro afiligranada y con la imagen del Cristo, de coral, aumentando el valor del presente el ir acompañado de la señaladísima distincion de una carta autógrafa.

—Las últimas noticias comerciales que tenemos de nuestras Antillas presentan en la Habana los azúcares en baja. Los tenderes se mantenian firmes y las existencias eran de mil seiscientas cajas. En Trinidad el 23 de octubre escaseaban los cacao a precios de 19 pesos las 110 libras. Faltaban azúcares. Los cafés de pesos 15 a 16. Los cueros 14 pesos quintal. En la Guayra el 21 habia aun pocos

lotes de café de la nueva cosecha y se habian hecho a ps. 13 1/2 los triaches y 15 1/2 los mejores. Los de cacao eran tambien muy limitados y se habian colocado a ps. 35 los Rio-chicos y 36 1/2 los Ocumar. Antes de febrero no se esperaban remesas. Por ultimo, en Puerto-Rico se consideraba escasa la cosecha de café, pero declarase muy superior. El gobierno artículos a la salida; azúcar medio real; café 2 rs.; tabaco 3 rs. Estos derechos servirán para cubrir el déficit que resulta por la retirada de la moneda macuquina.

### ESTRANGERAS.

—En Paris corre el rumor de que el viaje de M. Fould a Londres no solamente tiene por objeto ciertos arreglos financieros, como se suponía, sino preparar la buena inteligencia conveniente entre los gabinetes de San James y de las Tullerías para resolver la cuestion de los principados danubianos. Fundase esta creencia en que el emperador Luis Napoleon ha conservado cerca de su augusta persona hasta los últimos momentos de salir de Compiègne a los embajadores de Inglaterra, Prusia y Rusia, y ademas que la última de dichas potencias se halla completamente de acuerdo con Francia acerca de la principal dificultad del momento. De consiguiente no debe parecernos extraño que el ministro de Estado del vecino imperio vaya a Londres encargado de lograr que la Gran Bretaña adopte la solucion que tanto Rusia como Francia consideran por lo visto, como la mas a propósito para conciliar todos los intereses. Ignórase cuál será el medio de que se trata; pero en cambio lo que no puede dudarse es que se están haciendo grandes esfuerzos para decidir el asunto lo mas pronto posible. Con este motivo, hasta hay quien pretende que se apresurará la reunion de la conferencia, fijando el dia de su apertura en el 10 del próximo diciembre, lo cual acabaria con la ansiedad de la opinion, y ademas con los temores que suscita la agitacion notada últimamente en Valaquia.

—En Constantinopla, donde no se ha cesado de trabajar para que M. de Thouvenel y Restchild Baja se reconcilien, parece que se abrigan esperanzas de que al fin se logre restablecer las relaciones, hoy interrumpidas entre ambos personajes, dentro de un breve plazo. Por otra parte, como todas las dificultades que se suscitan en Oriente, tienen el privilegio de llamar la atencion en la capital del imperio otomano, se supone que las relativas

to de algunos instantes.

Dime, padrecito, ¿en dónde estabas anoche? Desperlé y no te hallabas junto a mí; solo estaba Mardocheo. No te quiero a Mardocheo; tiene la barba muy larga y un traje negro que no me gusta; es muy feo.

—¿Cómo! no quieres a Mardocheo que siempre te trae juguetes y unas conchas tan bonitas?

—Si, me trae todo eso cuando te das dinero. Pero, dime, en dónde estás ayer, y por qué algunas veces pasas fuera la noche?

Strang, que habia esperado distraer a la criatura hablando de Mardocheo, experimentó un nuevo embarazo para salir de este interrogatorio.

—Mira, Feba mia, dijo, Mardocheo es ya viejo, y hay ciertos trabajos superiores a sus fuerzas y de los cuales me he encargado yo para ayudarte mientras él te cuida.

La niña parecia como que reflexionaba.

—¡Ah! volvió a decir.

Hubo un nuevo momento de silencio.

Hugo Strang se regocijó internamente juzgando ya agotada la lista de las preguntas.

Feba le probó muy luego que ignoraba hasta donde puede extenderse en una niña el espíritu de investigacion.

Se continúa

á las restricciones puestas ahora por Rusia respecto de algunos puertos del mar Negro; se examinarán en la conferencia de París. También se cree que la comisión internacional encargada de determinar la frontera ruso turca en Asia, someterá á dicha asamblea sus trabajos muy próximos á su fin en la fecha á que se refieren estas noticias.

—Segun el *Pueblo*, de Panamá, se pensaba nombrar al general Mora presidente vitalicio y hacerle un donativo de 50,000 duros para recompensarle por sus servicios militares en Nicaragua.

Las tropas de Costa-Rica habían bloqueado el fuerte de San Carlos, y parecen decididas á guardar el rio de San Juan hasta que se decida la cuestion del camino del tránsito. Las demás repúblicas de la América central parecen dispuestas á coaligarse contra las pretensiones de Costa-Rica.

—En Guatemala había desaparecido el cólera despues de haber hecho 8,000 victimas.

El Perú continua agitado por movimientos revolucionarios. Lo mismo sucede en Bolivia.

—En Inglaterra continúan las quiebras. Hé aquí los nombres de algunas de las casas que han suspendido sus pagos. Señores Gorriasson, Huffel y compañía, banqueros, pasivo 70,000 libras; señores Brocelesby y Wessels importadores de cereales, 80,000; señores Sieveking é hijos, banqueros, 1,000,000; señores Allen, Smith y compañía interesados en el comercio de Dinamarca, 100,000; señores Sivendsen y Johnson, armadores, pasivo desconocido; y señores Bargelt, Reard y compañía, agentes, 100,000. En esta enumeracion solo incluimos las casas que han quebrado por mas de 40 mil libras. Han suspendido además sus pagos las casas de los señores Hoar Bayten y compañía y Edivar Matme y compañía, cuyo pasivo es el de la primera de 700 á 800,000 libras y el de la segunda de 400,000. El del banco de Wolverhampton se eleva á 1,000,000. Estas cifras esplican la profunda ansiedad que paraliza todas las transacciones en Inglaterra.

—Leemos en una carta de Paris.

«El conde Walewski ha regresado ya á Paris de las cacerias de Compiègne: inmediatamente despues lo han hecho lord Cowley y los condes de Hatzfeld y de Kisseleff. Todos los invitados á Compiègne se han despedido ya de SS. MM. II., quienes á su vez deben regresar de un momento á otro; probablemente será pasado mañana: los equipajes han llegado ya.

El cuerpo diplomático extranjero está ya todo reunido aqui; ya han dado principio las mas activas relaciones entre sus miembros, quienes parecen curiosos de saber las negociaciones que han tenido en Compiègne relativamente á los principados, y si bien no puedo dar á V. todavía detalles interesantes, puedo ya asegurarle que generalmente en los círculos diplomáticos se lamentan las imprudencias que la Puerta está cometiendo por sí ó por inspiracion ajena.»

—Las últimas noticias de Santo Domingo dicen que despues de haber trabajado mucho Santana para consumar la revolucion, ha sido nombrado presidente de la república don Domingo Mayor, jóven de 32 años, por quien últimamente se declararon hasta los partidarios mas decididos de Santana. Baez se habia embarcado con direccion á la colonia danesa de Santomás, todo lo cual, como recordará el lector, se anunció dias há.

—Las que ha traído de los Estados Unidos el vapor americano *Baltic* y que alcanzan al 7 del corriente se reducen á que los demócratas del Estado de Nueva-York han triunfado en las elecciones, y que igual re-

sultado se esperaba en la Luisiana. En Wisconsin habia sido elegido un gobernador republicano.

—El emperador de Austria ha dirigido una carta autografa al archiduque Guillermo encargándole de la reduccion del ejército austriaco. A este hecho importante fuera ya de toda duda, se añade que se han mandado instrucciones á Praga, para la reduccion parcial de algunos de los cuerpos que se hallan en Italia. Por otra parte se asegura que solo la caballeria se ha disminuido en 9,000 hombres.

—En el año 1789, hallábase cierto dia el célebre Galvani, profesor de medicina, en Bolonia, ocupado en disecar varios animales; acababa de desollar una rana, y afianzándola por la médula espinal en un gancho que halló á mano, formado con alambre de cobre, la colgó en su balcon; hacia algo de viento, y la rana oscilaba como un péndulo observó entouces en ella contracciones musculares cada vez que tocaba los hierros de dicho balcon.

Las contracciones se reproducian al colocar la rana sobre una placa de hierro, y al poner este metal en comunicacion con el gancho de cobre.

Para un hombre estudioso como el sábio Galvani, bastó semejante observacion y se dedicó á verificar ensayos, que le demostraron que estas convulsiones podian manifestarse tan solo con un metal, pero que entonces eran raras y débiles, motivo por el cual era necesario emplear dos para hacerlas fuertes y durables, y en este caso á cada nuevo contacto de los dos metales, las piernas de la rana se replegaban y agitaban, como si estuviera viva, efectos que podian reproducirse algunas horas despues de la muerte del animal.

Hé aquí el carácter esencial del descubrimiento del galvanismo, á que tan variadas aplicaciones dieron despues los físicos, debido á la rara casualidad de ocurrírsele á Galvani el colgar la rana de un gancho de cobre en contacto del hierro del balcon.

El descubrimiento del iman, especie de piedra en cuya composicion entra gran parte de hierro, es debido tambien á un casual accidente. El primer fenómeno magnético que se conoció fué el de atraer el iman al hierro, atraccion que segun Plinio la observó casualmente un pastor en el monte Sipilo, junto á Magnesia, ciudad del Asia menor. Habia fijado en el suelo un palo que llevaba, armado con una contera de hierro, y al quererlo arrancar necesitó hacer mucha fuerza, segun la resistencia que ofrecia, por cuanto que la contera se habia adherido á un iman; le llamó la atencion esta notable circunstancia, tanto mas, cuando el terreno era blando; y repetido el experimento, observó que siempre que la contera del palo tocaba en aquella misma piedra le costaba gran trabajo el separar el baston; la recogió y la llevó á la ciudad; un físico se la compró y comenzó á practicar experimentos, que fueron mas útiles y preciosos, segun progresaba la ciencia. Se le ha dado el nombre de iman, y magnetismo á su virtud ó fuerza de atraccion, de la voz latina *magnes*, por el lugar en que se encontró. ¡Cómo habia de suponerse aquel sencillo pastor que el casual capricho de fijar allí su cayado habia de dar á conocer al mundo tan asombrosa maravilla, y un norte seguro al navegante con la aguja imantada!

#### Gaceta.

—A LOS CUARTELES DE INVIERNO.—Desde que el tiempo se presentó lluvioso nos vie-

ne mostrando su aterida faz el invierno, nos arropamos en capas y gabanes; encendemos las chimeneas y los braseros, y todo marca que el frio nos acosa, nos hace restregar las manos y dar diente con diente. En temperatura como en todo estamos por las situaciones claras; sin duda por eso hubo quien dijo: «¡Dichoso mes que entra con todos Santos y sale con San Andres!»

—COMISION REGIA Y NOMBRAMIENTO.—Despues de haber visitado el Instituto de 2.<sup>a</sup> Enseñanza de Cabra y su Colegio adjunto de la Purisima Concepcion el Sr. D. Vicente Santiago Masarnau, Consejero Ponente del Real de Instruccion pública é Inspector General del ramo, ha planteado en el Establecimiento varias reformas y regresa á Madrid en uno de los dias próximos. Sabemos tambien que por consecuencia de esta visita S. M. la Reyna se ha dignado encargar de la direccion y reorganizacion del Instituto y Colegio referidos al Doctor D. Juan Antonio de la Corte, el cual sin embargo continuará al frente de los cargos que sirve en propiedad en el Instituto Provincial y Real colegio de la Asuncion de esta capital: constándonos que durante los periodos absolutamente necesarios de ausencia de la misma deja aquellos encomendados á funcionarios competentes, celosos y dignos, que responderán sin duda al justo anhelo de las muchas personas interesadas en la educacion é instruccion de esta insigne Casa colegiada.

—INCONVENIENCIAS.—Una de las que deben corregirse por los Sres. Tenientes de Alcalde respectivos es la de llevar las bestias por las baldosas y mas de prisa que lo que permiten las disposiciones vigentes. Ayer por la mañana á causa de este abuso fué atropellado un hombre en la calle de la Esparteria por las bestias de un hortelano, que le hicieron pedazos la capa que llevaba. No nos cansaremos de pedir la observancia de los bandos vigentes.

—SUBASTA.—Segun anuncio de la Administracion principal de Bienes Nacionales de esta provincia el dia 6 de Diciembre próximo á las 12 de la mañana ante el Sr. Gobernador se celebra la subasta del arrendamiento de varias fincas rústicas, cuya lista se publica en el núm. 193 del Boletín oficial.

—DIALOGO.—Dos caballeros de industria se encontraron en un bodegon.—¡Caramba qué bonita es tu cadena, dijo el uno.—¿Y qué te parece el reloj?—Lindisimo ¿Cuanto te ha costado.—¿No sé, chico, porque cuando lo tomé estaba dándole el relojero y no me pudo decir el precio.

—RAPOSAS.—Decia Saavedra Fajardo que «mas principes hace malos la adulacion que la malicia,» y Racine que «el don mas funesto que la cólera del cielo podia hacer á los reyes eran los detestables aduladores.» Sin embargo, como son pocos los que están dotados de un alma bastante fuerte para no dar oídos á la lisonja, los aduladores pululan por todas partes bajo mil formas, y usando todo género de lenguaje. Para que los que se ven asediados por esta plaga los detestasen, bastaria que comprendieran que nadie hace tanto agravio á una persona como quien la adula, porque la cree bastante necia para pagarse de palabras vanas, y que los aduladores nunca son movidos sino por interés. Cuando se hizo el inventario de Mezerai, historiador francés, entre otras cosas fraras, se halló un saco que contenia 1,000 francos, y un papel que decia: «Este es el último dinero que he recibido del rey; por lo tanto, desde que le recibí no he vuelto á hablar bien de él.» ¿No es mas barato obrar de un modo que merezca elogios que comprarlos á tal precio?

**Boletín Religioso.**

**Hoy: S. Saturnino, obispo y mártir.**

**Mañana: S. Andrés, apóstol.**

Acompañado de S. Dionisio Areopagita recorrió S. Saturnino parte de la Francia propagando la luz del Evangelio. Quedó después de obispo en Tolosa, de donde pasó a Pamplona a evangelizar bautizando allí mas de 40.000 personas. Vuelto a Tolosa fue delatado como cristiano, y preso. Constante en confesar a Jesucristo y en predicar su doctrina, fue obligado a sacrificarse a los ídolos, y resistiendo a ello, atado a la cola de un toro rabioso acabó hecho pedazos su apostólica misión. Sus reliquias son veneradas en Tolosa.

Hoy reza la iglesia de la Dominica primera de Adviento, con rito de primera clase y con oratorio. —Mañana de S. Andrés, apóstol, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy y mañana en la iglesia parroquial de S. Andrés.

—En la Sta. Iglesia Catedral predicará hoy el Sr. D. Antonio Leva.

—Esta tarde se cantarán solemnes vísperas en la iglesia parroquial de S. Andrés. —Mañana se celebra la solemne función de Titular, en que predicará el Sr. D. Agustín Moreno, Rector y Cura ecónomo de la Magdalena, y por la tarde se cantarán segundas vísperas.

—Hoy cuarto día del solemne octavario que a la Invencción de las Sagradas Reliquias de los Sios. Mártires consagra su ilustre hermandad en la iglesia parroquial de S. Pedro, por la mañana predicará el Sr. D. José Benítez y Madrid, cura teco como de la parroquia del Sagrario, y Catedrático del Seminario de S. Pelagio. —Mañana quinto día, con asistecia del Excmo. Ayuntamiento, predicará el Sr. D. Francisco Manuel Ibarra, Catedrático del dicho Seminario.

—Mañana primer día de Novena de Ntra. Sra. de la Concepción, en la hermita de S. Juan de Letran, a las oraciones.

—Mañana a las ocho habrá comunión general para los asociados a la corte de Maria en la capilla del Rosario sita en la Iglesia de S. Pablo, y a las oraciones los ejercicios solemnes de la Visita de la Virgen.

—En las iglesias de Santiago y S. Pedro de Alcantara, se harán hoy y mañana los ejercicios del mes de las Animas a las oraciones.

—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Amparo, en su hermita.

—Mañana Ntra. Sra. de las Tribulaciones, en S. Juan.

**CULTOS PARA HOY.**—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Bealen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta del Colodro, y Corona en los Dolores.

**Boletín Comercial.**

**MERCADOS.**

**Bolsa de Madrid del 25 de Noviembre.**—3 por 100 consolidado a 38,55 y el diferido a 26,55.

**CORDOBA.**—Precios de los granos el día 27.

Trigo de 51 a 55. Cebada de 24 a 30. Aceite fresco dentro de la ciudad a 47; id en los molinos a 58. Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 36 cuartos libra en las carnicerías.

**SEVILLA.**—Trigo en la Alhondiga de 43 a 65. Cebada de 29 a 30. Aceite en la Calzada a 44; para consumo a 52.

**MALAGA.**—Trigo de 50 a 82. Cebada de 30 a 36. Maiz de 40 a 51. Garbanzos de 76 a 113. Habas de 48 a 60. Yeros a 50. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 45.

**GRANADA.**—Trigo de 60 a 69 rs.; Cebada de 33 a 36. Habas de 54 a 56.

**CORREOS.**

**MADRID** y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. —Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

**CADIZ** y la suya o sea Puertos. —Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. —Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

**MALAGA,** Granada y su carrera Antequera, Bena meji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernannuñez, Rámbida y Montemayor.) Entra todos los días a las 3 de la mañana. —Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

**LA SIERRA POR ESPIEL.**—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana

Lleva la correspondencia de Pezoblanco y sulcarera de Fuenteovejuna y la suya y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

**TRANSPORTES.**

**CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID,** de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Silleja núm. 6, se admiten toda clase de arrobas y asientos a precios convencionales.

**LA ANDALUZA.**—Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena TODOS LOS DIAS. Saldrá de Córdoba a las 8 de la mañana. Se despacha en el Parador del Sol y los precios de sus asientos de de 1.º de Diciembre inmediato serán los siguientes.

Table with 2 columns: Destination (De Córdoba a) and Price (Bna Int.). Rows include Cuesta del Espino, Fernan-Nuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, and Lucena.

**DILIGENCIAS DEL COFREO ENTRE CORDOBA Y LUCENA.**—Desde 1.º de Diciembre próximo hace sus expediciones saliendo de esta ciudad a las 12 1/2 del día, guardando las horas e itinerario del Correo. La administración se halla establecida en la carrera el Puente núm. 24 y 25 a cargo de D. José Muñoz.

**PRECIOS DE LOS ASIENOS.**

Table with 2 columns: Destination (De Córdoba a) and Price (Bna Int.). Rows include Cuesta del Espino, Fernannuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, and Lucena.

**LA NUEVA SEVILLANA.**—En la misma administración se admiten toda clase de transporte y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera a precios convencionales.

**CARRROS PARA ANTEQUERA Y MALAGA.**—Desde 1.º de mes de Julio se ha establecido uno de la propiedad de D. Alfonso Maroto, que saldrá para dicho punto todos los Viernes por la mañana y de Antequera los Lunes. Se admiten pasajeros y toda clase de cargamentos a precios convencionales. Despachos: En esta ciudad por su dueño carrera del Puente número 70, en Antequera parador de la Castaña por D. Antonio Fernandéz.

**UNICOS CARRUAGES FIJOS Y PERIÓDICOS ENTRE CORDOBA Y SEVILLA.** Salen de Córdoba a los Martes, Jueves y Sabados; se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos a precios convencionales. Despachos en esta ciudad por D. Alfonso Maroto, Carrera del Puente núm. 70 y en Sevilla por D. José de Aza, Genova núm. 28.

**DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.**—Entran de Madrid los días pares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. —Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas.

**DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.**—Entran de Madrid los días pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. —Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas.

**CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONDREY E. BENITO FERRER.**—Entran de Madrid y Sevilla los días pares a las 4 de la tarde, y salen los días impares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

**DE CORDOBA A MONTILLA.**—Un coche muy cómodo y seguro para este viaje, saliendo de Córdoba, todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Heradura, calle del Pótro.

—En Córdoba calle de Lineros casa núm. 50, y en Aguilar, posada de Santa Brígida, dan razón de un carro que verificará desde el día dos expediciones semanales entre las poblaciones expresadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobas y asientos serán convencionales y económicos.

**Avisos.**

**VENTA.** En la oficina de farmacia de D. Diego de Rojas se ha recibido procedentes de Paris una porcion de botellas del verdadero *Rob Boyvian la Feteur* que se espenderán por cuenta de la casa remitente.

La reputación de este medicamento como depurativo de la sangre, es antigua, justísima y

europen, sus efectos son bien conocidos del público y de los profesores de medicina, anunciándose para conocimiento de los unos y de los otros, advirtiendo que para usarlo se entregará con cada botella dos métodos, uno en francés y otro en castellano.

Al mismo tiempo se han recibido en dicha oficina, de la exposición estrajera de Madrid, los *tópicos Indicos* para la curación de las hernias, cuyos prodigiosos efectos han publicado los periódicos de la corte.

**CAJAS PARA JAEN Y GRANADA.** Debiendo salir dos para dichos puntos el 29 ó el 30, se avisa al público para si algunas personas quisieran trasladarse pasen a casa de D. Alfonso Maroto a tratar de su ajuste: se admiten toda clase de cargamen tos.

**VENTA.** Se vende ó arrienda desde el día la posada nombrada de San Ildefonso, situada en el Campo de la Verdad. La persona a quien acomode en uno ó en otro concepto, podrá avisarse con D. Ambrosio Crespo, procurador del número de esta ciudad, quien se haya facultado al efecto.

**ARRENDAMIENTO.** Desde 1.º de Enero del año próximo se arrienda el cortijo nombrado de las Caridades, término de Villafrauca; los que deseen hacer proposiciones, pueden dirigirse a D. Francisco Pineda, calle del Baño alta, núm. 28, donde pueden adquirir los conocimientos que necesitan.

**TRASLADO.** El establecimiento de préstamos sobre alhajas de oro y plata de D. Gregorio V. y Melá, y gabinete fotográfico del mismo, en la carrera del Puente, con objeto de proporcionar mas comodidad al público, se ha trasladado a la calle del Poyu, número 18, junto a la plazuela de la Alfragra. Se despacha los días no festivos desde las once de la mañana hasta las cuatro de la tarde en ambos establecimientos, y los retratos fotográficos sobre cristal y papel se hacen desde 20 a 500 rs.

**PERDIDA.** De la hacienda del Higuero, propia del Sr. Marqués de Valleflor, se ha extraviado el día 24 del corriente mes de Noviembre, una pátora de 4 años negra, morcillata, con el hierro que usa en su ganaderia. La persona que sepa su paradero, se servirá avisarlo en la secretaría de dicho Sr., donde se dará una gratificación.

**VENTA.** En la taberna frente al correo se venden porcion de haldas de cuatro y media fanegas de cabida.

**PULL S.** En las confiterias de D. José Castillo, calle de la Libreria y de Almona, se acaba de recibir un sorprendente y variado artículo de cajas de mazapan de Toledo, representando peces, anguilas, escudos, aguilas y otros infinitos, adorno, todos del mejor gusto, hay bastante variedad en los precios, como en los tamaños.

**TEATRO.**

**Funciones para hoy.**

**POR LA TARDE.** La comedia en 3 actos, titulada: *La vida de Juan soldado* —Baile.—Terminado con un divertido *Sainete*.

**POR LA NOCHE.** **Funcion 16.ª del 2.º abono.**

El drama en 4 actos y un prólogo, *Simon el veterano*. —Terminado con Baile.

A las 7 y media. A 3 rs.

Por las secciones anteriores. J. MARTINEZ. CORDOBA.—1857. Imprenta y Litografía de D. Fausto García Tena, Editor